



## 私の戦争体験 ～あの日私は～



長久手市岩作斎田  
永田 真璃子さん

当時、私は、名古屋市中区に住んでいて、家族構成は、母、姉、弟、妹そして私の五人だった。

昭和二十年五月十四日、私が十一歳のときだった。名古屋が誇る名古屋城が、アメリカ軍の大空襲で焼失した。

爆撃機B29の凄まじい攻撃。轟音と紅蓮の炎が名古屋の街を襲った。燃えさかる火の海。私を含め幼子四人を抱えて、母は逃げるのに必死だった。死にものぐるいでやっとたどり着いたのは、地元の小学校だった。母が閉ざされた講堂の扉を叩き「子どもだけでも入れてください。助けてー。」と絶叫したが、「ここはいっぱいだ。よそへ行ってくれ。」という返事が返ってきた。いくら哀願しても講堂の扉が開くことはなかった。心を決した母は、近くにあった防火水槽に防空頭巾をどっぷり浸して、子どもたちに手渡し、「もう何処にも行くところはないんだよ。死ぬときはみんな一緒だからね。」と先に足を進めた。空爆は、途絶えることなく焼夷弾が滝のように火花を流していた。もう逃げ道はどこにもなかった。

小学校の運動場の片隅の堀に身を寄せる、コンクリートの壁は火傷しそうに熱くなっていた。「怖いー。」口にも出せないほどの恐怖と緊張で、私たちは、四方から母にしがみついていた。どのくらいの時間が過ぎたのだろうか。いつしかあの恐ろしい爆撃音が消えて、夜が明けていた。辺りはもうもうと白煙が立ちこめていて、視界も定かではないなか、消失した無残な名古屋の街の姿が目に映った。

行く当てもなく、とりあえず現在の一宮市の田舎の知己を頼つて、私たち一家は、一路名古屋駅を目指した。バスバスとまだ白煙を上げ続ける瓦礫。性別さえ分からぬ無数の遺体。恐怖の一夜を体験した人々がほとんど無表情で、目的もなくノロノロと歩いていた。この様子は、まさに地獄絵図だった。やっと名古屋駅に到着し、列車に乗り込むのも戦争だった。我先にと列車の窓から乗り込む人たちの怒号と罵声。私たちは、何度



ホームへ放り出されたことか。ほとんど身ひとつで知己のいる田舎に辿り着いた私たち家族だったが、「ここでも戦争が続いていた。母屋から離れた農作業小屋を居宅にあてがわれ、農作業の経験のない私たちは、厄介者扱いだった。そんな差別に泣き、また、貧乏人のくせに女学校へ行つていると陰口を叩かれ、私は、多感な少女時代を暗い気持ちで過ごした。終戦は、疎開先のこの田舎で迎えた。玉音放送は、母屋から流れてくるのを庭で聞いたが、内容は分からなかった。私は、日本が負けたことを知らされて虚無感に襲われた。

平和な時代であればこそ、人間は他人に優しく接することができ、心の絆を繋ぐこともできる。もう一度と戦争を起させないように切に願いたい。これが八十路を迎る私の切なる遺言である。

### 現在の想い

永田 真璃子さん

焦土と化した敗戦国の国民が必死で起ち上がり、必死で働いた結果、日本は飛躍的に復興し、目を見張るほどの経済成長を遂げ、国民生活は年々豊かさを取り戻しました。

しかし、その反面、様々な負の一面も浮き彫りにされました。例えば、経済格差、貧困児童の増加、高齢者問題等々。

世界各地においてもテロや暴動の勃発が後を絶たず、これが戦争の導火線になりかねないと心配しています。

近頃では、この国でも憲法改正の論議がかまびすしいが、再び戦火を交える世の中になつてはなりません。軍国青少年として洗脳され、無残な子ども時代を過ごした私たち世代だからこそ、戦争の愚かさの意味を後世に伝えていかねばと強い使命感を覚えます。

平和こそが人類の最も幸せな生きる道なのです。